
Морфологический разбор 
деепричастия

Цель урока: повторить и обобщить знания о 
деепричастии, познакомиться с порядком разбора, 

вспомнить орфографические правила



Деепричастие – самостоятельная часть речи

– обозначает 
добавочное 
действие

                   Цветы                                                                        
поливаю, напевая  песенки.

основное
действие
выражено 
глаголом

добавочное                                                                              
действие,                                                                           
выражено 
деепричастием

Что делая?
Что сделав?
Как? 
Каким образом?



Деепричастие – самостоятельная часть речи

сочетание в одном
 слове признаков
глагола и наречия.

Суффиксы деепричастий:
-а, - я, - ши, - вши: крич – а,
 бега – я, умы – вши, 
 замёз – ши.



Деепричастие – самостоятельная часть речи

Зависят от глагола, 
являются обстоятельствами:
Свистя и воя, дует ветер.



Признаки глагола и наречия у деепричастий

Распространяются, как 
глаголы:         читать книгу – 
читая книгу.

Признаки глагола.

Возвратность – невозвратность:

Вид:

грея ноги.

- сь

греясь у костра

Нет суф. сь

совершенный
  (что сделав?-
  решив задачу);

несовершенный
     (что делая?-
     решая задачу).



Признаки глагола и наречия у деепричастий

Признаки наречия:

не изменяются,

зависят от глагола –
       сказуемого,

       являются 
обстоятельствами.



Деепричастный оборот (д.о.)
Д.о. Как?

Х

Х

Х

Д.о. может стоять 
в начале, 
              середине, 
                       конце предложения,  

Д. о.=     …          деепричастие + зависимое слово      …  

благоухая ароматами росли в оранжерее.Диковинные цветы



Деепричастный оборот (д.о.)

Д.о. может стоять в начале, 
середине, конце предложения,

всегда выделяется запятыми:

Перелетая с цветка на цветок  , жужжат пчёлы.

Пчёлы,  перелетая с цветка на цветок , жужжат.

Жужжат пчёлы,  перелетая с цветка на цветок  .
Х

Х

ХХ



Словообразование деепричастий

      От некоторых глаголов
       несовершенного вида
деепричастия не образуются:
пахать, петь, шить, печь,
                плясать.

Деепричастия несов. в. Деепричастия сов. в.

гл. наст. в. + суф. -а, -я

Крич-ат            крич - а
Блест - ят          блест - я

инф. + суф.- в,- вши, - ши:
крикну - ть         крикну - в; 
умы - ться      умы – вши -сь
принес – ти       принёс - ши



Морфологический разбор 
деепричастия

1. Часть речи. Общее значение.
2. Морфологические признаки:
    а) возвратность; 
    б) вид;
    в) неизменяемость.
3. Синтаксические признаки. 



Письменный образец 
разбора

Устремившись - деепричастие
• I. Пробежал (как?) устремившись
• II. Морфологические признаки.
    Неизм. ф., сов. вид.
• III. Пробежал (как?) устремившись

 



Домашнее задание

• Выучить порядок разбора деепричастия 
(стр. 114).

• Выполнить упр. 215 (письменно). 
Списать, разобрать 2 деепричастия 
письменно.

• Упр. 216 (устно). Обратите внимание на 
форму стихотворения. Оно похоже на 
водопад?


